

Danksagung

Diese Arbeit entstand zwischen 2005 und 2009 am Lehrstuhl Management der Informationssicherheit an der Universität Regensburg. Ihre Erstellung wäre ohne die Hilfe und Unterstützung zahlreicher Personen nicht möglich gewesen, bei denen ich mich an dieser Stelle bedanken möchte.

Zuerst gilt mein Dank meinem Doktorvater Prof. Dr. Hannes Federrath für sein Vertrauen und seine Unterstützung. Er hat mich in der wissenschaftlichen Arbeit geschult und mir stets die nötige Freiheit gelassen, um meine Forschungsinteressen zu verfolgen. Prof. Dr. Alfred Hamerle danke ich herzlich für die Übernahme der Zweitbetreuung.

Mein Dank gilt allen, mit denen ich mich im Rahmen meiner wissenschaftlichen Arbeit ausgetauscht habe und die mir neue Denkanstöße gegeben haben. Für die Unterstützung bei der Expertenstudie danke ich allen Studienteilnehmern, Moritz Riesner sowie Isabel Münch und dem Bundesamt für Sicherheit in der Informationstechnik. Prof. Dr. Günter Müller und Prof. Dr. Myra Spiliopoulou danke ich dafür, dass Sie mir beim Doktorandenworkshop im Rahmen der Konferenz Wirtschaftsinformatik 2007 den nötigen Impuls gaben, endlich mit der Niederschrift dieser Arbeit zu beginnen. Meinen ehemaligen Kollegen an der Universität danke ich für das freundschaftliche Arbeitsklima, spannende Diskussionen, neue Denkansätze und Ideen, spannende Kicker-Partien und viele schöne Erlebnisse.

Mit ihrer engagierten Tätigkeit im Rahmen von Seminar- und Abschlussarbeiten haben zahlreiche Studenten zur Arbeit und insbesondere zur Realisierung des Prototyps beigetragen. Ihnen allen danke ich herzlich.

Für die Unterstützung bei der Fehlersuche, wertvolle inhaltliche Anregungen und stete Motivation danke ich Dr. Klaus Plößl und Dr. Christian Schläger sowie Oliver Pongratz, Dr. Florian Herrmann und Arno Gräml.

Danke sagen möchte ich allen Freunden, die den Abschluss der Arbeit sehnsüchtig erwartet haben und mich immer wieder zum Abschluss ermutigt haben. Der B.u.S.-Familie danke ich für die moralische Unterstützung und dafür, dass sie stets für die nötige Abwechslung in meinem Leben sorgt.

Bei meinen Eltern möchte ich mich ganz herzlich für den Rückhalt und die großartige Unterstützung auf meinem gesamten bisherigen Lebensweg bedanken. Der größte Dank gebührt meiner Frau Sandra, der ich diese Arbeit widme – natürlich für ihr unermüdliches Korrekturlesen, aber besonders für ihre Liebe, ihr Verständnis und die tägliche Portion Motivation.